
平成 16 年（2004 年）９月那覇市議会定例会 

 

 個人質問発言通告書（３日目） 

平成 16 年９月 10 日（金） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 昭和19年の那覇の大空襲から60周年の節目に

当たるが、何らかのアクションを起こす考えはな

いか伺う 

 

 

 

那覇市の少子化対策の観点から以下について

問う 

(１) なお一層の待機児童解消に努めるべきと

考えるが、当局の見解について 

 

(２) 障害児、夜間保育等々の充実強化について 

 

(３) 拠点保育所の考え方について 

 

 

(１) 最近の公園面積の推移と管理費の推移に

ついて伺う 

 

(２) 公園再生計画について 

 

(３) 今後の公園管理のあり方について 

 

 

(１) 自治会の加入率について 

 

(２) 自治会活動支援策について 

 

(３) 行政として自治会活動へ期待するもの 

 
(４) 学校施設の活用と連携について 

 

 

１ 金 城  徹 

(清政クラブ) 

１ 平和行政に

ついて 

 

 

 

 

２ 保育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

４ 市民行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 崎 山 嗣 幸 

(市民・社社 

ネット) 

１ 給食の｢検

収｣業務の委

託について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 奥武山球場

の整備につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 教育委員会は､2003 年９月に民間委託された

神原小学校で、調理業務に加えて食材料の検収も

行わせることを、９月から半年間の試行期間を経

て､来年の４月から実施しようとしている 

 このことは、明らかに文部科学省の「学校給食

衛生管理の基準」に違反し、「学校栄養職員の職

務内容」への認識に欠如している 

 ｢検収」業務は､栄養に関する専門性が明確にな

っており、子供たちの給食の安全､衛生を軽視す

るものであり、問題がある。当局の説明を求める 

 

 

 奥武山球場を県から移管し、整備する構想とし

て約 82 億円の総事業費をかけて､約３万人の収

容でプロ野球の公式戦を可能とする球場を、2010

年に供用開始することを明らかにしている 

(１) 基本構想､基本計画、策定業務､調査内容を

伺う 

 

 

(２) 市民ニーズの高いのは､公式戦レベルの球

場か。職域野球、草野球等、軟式野球などの

市営球場なのか伺う 

 

 

(３) 県全体、もしくは那覇市の硬式、軟式のチ

ーム数は、いくらあるか伺う 

 

 

(４) サッカー兼用の球場などはどうか伺う 

 

 

(５) ３万人収容のスタジアムとなると、試合数

はどれだけ見込めるか伺う 

 

 

(６) 維持管理費は幾らか伺う 

 

 

(７) ３万人収容の駐車場の確保はされている

か伺う 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 管理・運営の進捗状況を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 市の管理職が市長のパンフレットや政策等の

宣伝物を配布する行為は、地位利用に当たるか、

見解を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ３ 新焼却施設

等について 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 公務員の地

位利用につい

て 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、選挙管理委員長、 
関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 糸 数 昌 洋 

( 公 明 党 ) 

１ 情報政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 雇用対策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 パソコン情報誌｢日経パソコン｣８月 30 日号

で、自治体の情報化の進捗度を評価する「ｅ都市

ランキング 2004」アンケ-ト調査の結果が発表さ

れた。回答した 2,619 自治体の中で、全国 100

位内に本市が初めてランクインしたことは、本市

の情報政策の取り組みが大きく評価されたもの

だと思う 

(１) 今回のアンケート調査の結果と評価され

た点について伺う 

 

 

 

(２) 本市の情報政策の今後の課題について 

伺う 

 

 

 

 

 

 依然として厳しい雇用情勢が続いている。三位 

一体改革を乗り越え、市民の日常を豊かにする上

でも、雇用の確保が大事である。本市は、去る６

月 25 日に県内自治体では初めての本格的な就職 

相談室として「なはし就職なんでも相談センタ

ー」を開所したが、開所後の状況について伺う 

(１) 開所後の相談・支援状況について（男女、

年齢別の相談件数） 

 

 

 

(２) 雇用に結びついた事例を紹介していただ

きたい 

 

 

 

(３) センターの今後の課題と、雇用対策の展望

について 

 

 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

1995 年の阪神・淡路大震災から今年で 10 年を

迎えた。この震災で犠牲になった方々の半数以上

が高齢者や障害者などの災害弱者であった 

また、今回の新潟や福島などでの集中豪雨によ

る死亡者の多くが 70 歳以上であった災害状況を

踏まえ、災害弱者の緊急対応策と防災対策につい

て伺う 

(１) 災害弱者の緊急対応策について 

 

  ① ｢ユイマール登録制度」の推進状況と 

課題について 

 

 

  ② 自主防災組織の現状と課題について 

 

 

  ③ 「見守りボランティア事業」について 

 

 

 

 

(２) 災害備蓄品の現状と課題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ３ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

財政運営の効率化について 

(１) 那覇市土地開発公社について 

  ① 公社設立の目的について 

 

  ② 平成 15 年度の決算における公社保有地

の面積、取得原価、累積利息、元利合計は

どうなっているのか、説明を求める 

 

  ③ 今後の保有地の対策について、見解を 

問う 

 

 

(２) 伝統工芸館について 

  ① 設立の目的について 

 

  ② 場所選定理由（なぜ、現在地に設置した

か） 

 

  ③ 経営状態について 

 

 

(３) 泊ふ頭開発株式会社について 

  ① 設立目的について 

 

  ② 平成 11 年度決算と平成 15 年度決算を 

比較して、どのように変わったか、数値で

示していただきたい 

 

 

(４) 三位一体改革と沖縄振興特別措置法との 

関係について 

  ① 三位一体改革の目的並びに特別措置法

の目的について述べよ 

 

② 三位一体改革の下で我々沖縄県は、特別 

措置法をどのように活かすべきか。市長の

見解を求める 

 

 

４ 洲 鎌  忠 

(清政クラブ) 

財政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 

 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 リーダーシップ論が持ち上がる今日だが、行政

として、あるいは民間経営者としてのトップリー

ダーとしての要件をそれぞれ３つ挙げるとする

と、どういうものがあるのか、市長の見解を伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 なかなか進まない市街地活性化事業の中で、整

備改善のための事業と商業の活性化の事業と

があるが、市長在任中の進展状況はどうだった

か。また、これからの取り組みはどうしていく

のか 伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 子供たちが心身ともに健やかに育つことは 

県民・市民すべての願いであり、私たち大人は

子供たちの心も体も健やかに育てる責任があ

る 

そこで伺うが、今日までの社会情勢も踏ま

え、多発する子供たちの事件・事故、大人・子

供間の事故や社会のモラル等、様々な要因があ

るが、緊急アピールの宣言や決議等を行い、意

識を高めることについて伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 仲 本 嘉 公 

(市民・社社 

ネット) 

１ 市長として

のトップリー

ダー像とは 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中心市街地

活性化事業に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 青少年健全

育成について 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 去る台風 18 号で、那覇空港に足止めされ

た観光客を無償で一般家庭に宿泊させる活

動が実施されたとのことだが、この実績を本

市は、どのように評価するか伺いたい 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(２) ＮＡＨＡマラソン完走者のうち、本市在住

者の最上位者等の懸賞として、ホノルルマラ

ソンへの派遣を実施する考えはないか伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

６ 宮 里 光 雄 

(市民の会) 

観光行政につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 電子市役所の実現を目指し各種設備・端末機な

どが各部署に導入されていると思うが、その保守

契約の状況について伺う 

(１) ＩＴ設備の工事請負業者と保守契約を締

結しているのは幾らあるか 

 

 

(２) 端末機等（リース契約も含む）について 

 

 

(３) 契約方法と金額はどのようになっている

か 

 

 

 

 

 平成 14 年度に策定された「那覇市営住宅スト

ック総合活用計画」に基づく、「石嶺市営住宅建

替事業」が本年度からスタートした 

 先般、入居者に対する事前説明会が開催された

が、入居者や地域住民の意見・要望を反映させる

ための取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 健康問題に国民の関心が高まる中で、県産飲料

食品がマスメディアでの紹介により、県内はもと

より、観光客や海外からも注目されている 

 このようなことから、企業や個人の取引も絶好

調で、需要に対し供給が追いつかない状況と聞い

ているが、本市の農業政策も含めて支援策につい

て伺う 

 

 

 

 

 

 

７ 玉 城  彰 

(市民・社社 

ネット) 

１ ＩＴ設備等

の保守契約に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 石嶺市営住

宅の建替事業

について 

 

 

 

 

 

 

 

３ 県産健康飲

料・食品につ

いて 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 座 覇 政 為 

(自民クラブ) 

１ 自転車と交

通弱者につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 中・高校生

への年金教育

の実施状況に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ ＩＳＯ9001

認証取得事業

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 歩道を猛スピードで走る自転車の危険な

運転が問題となっているが、交通法規上どう

か。また、沖縄県及び那覇市の事故件数は、

いかほどか、説明を求める 

 

(２) 自転車ユーザーのマナーを高め、特に交通

弱者であるシニア層に思いやりをという 

考えを、どう思うか 

 

(３) 被害を食い止める方法として、どういう案

を持っているか 

 

 

 

(１) 沖縄県及び那覇市の国民年金保険料の納

付率は、どうなっているか 

 

(２) 現在、どういう方法で年金教育を行ってい

るか。そして、その実施率は 

 

(３) 社会保険庁は、実施率を 50％にもってい

くと言うが、学校現場における年間時間数で

工夫が必要と思われるか 

 

 

 

(１) 那覇市は平成 13 年度より、ＩＳＯ9001 認

証取得事業に取り組んでいるが、これまで 

幾らの事業費がかかったか 

 

(２) どういう方法で審査機関を選定したか。契

約金額と応募した事業者数、プロポーザルも

くろみ書の比較検討経過も、説明願いたい 

 

(３) この事業は、職員にどう評価されるか 

 

(４) 平成 17 年度以降の厳しい財政事情の中、

この事業費は今後も計上していくのか 

 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) この事業は、どういう趣旨で実施されてい

るのか。そして、審査機関はどういう会社が、

どういう方法で選定されたか。応募状況、審

査基準及び審査結果表の概要と順位につい

て伺う（プロポーザルの内容の全般につい

て） 

 

 

 

 

(２) この数値目標は、どのようにして設定して

いるか。そして、那覇市が環境に貢献してい

るというのは、何をもって説明するのか 

 
 

 

 

(３) この事業は、那覇市以外にどこの自治体が

取り組んでいるか（県内）。なぜ全県的なも

のとならないと思うか、あわせて伺う 

 

 

 

 

(４) この事業にかかる市職員及び関係諸経費

はどうか。事業スタートから本年度計上分の

予算は幾らか 

 

 

 

 

(５) 今後、財政がひっ迫しても続けるか 

 

 

 

 

 

 

 

  ４ 環境ＩＳＯ

14001 認証取

得事業につい

て 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 



 個人質問（３日目） 平成 16 年９月 10 日(金) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 知 念  博 

(清政クラブ) 

１ 建設管理行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

私は、平成 10 年９月定例会において、本市に

おいても合葬式の納骨施設、いわば共同墓を建設

してはどうかと提案した 

その時の建設港湾部長は、「北納骨堂は老朽化

により建て替えの必要があります。建替建設にあ

たりましては、議員提言の合葬式納骨施設も含

め、先進地の事例、沖縄県の宗教上の慣習、市民

ニーズ等を調査し、検討してまいりたいと考えて

おります」 

｢合葬式の納骨施設につきましては、非常にこ

れは小さなスペースで多くを収容できるという

大きなメリットがございます。議員から視察のと

きの資料もいろいろ参考に見せていただきまし

て、非常にすばらしい施設内容だなということで

私どもも考えておりまして、建て替えの時期にあ

たりましては、ぜひその辺についても、前向きに

検討していきたいというふうに考えております」 

と答弁している 

 

 

(１) いつ、どのように、どういった調査や検討

がされたのか、それがどのように反映された

のか伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

(２) 現在の進捗状況と施設内容（建物面積・総

事業費・収容数・保管料等）は、どうなって

いるのか伺う 

 

 

 

 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

議会において、当局は、よくこのような答弁

をする 

 ｢国、県と一緒になって、積極的に取り組んで

いきたいと考えています」 

 ｢実施できるよう、新たな方策等を検討してい

きたいと考えております」 

 「できる限りの支援を行ってまいりたいと考え

ています」 

 ｢新システム移行時に、改善をしていきたいと

考えています」 

 ｢早急に、取り組んでまいりたいというふうに

思っております」 

 「各種団体とも調整しながら、検討していきた

い」 

 

 果たして、本当に積極的に取り組んだのか、新

たな方策はなぜ実施できないのか、できる限りの

支援とはどれくらいできたのか、早急に取り組ん

だ結果、いつどのようになったのか、疑問をいつ

も感じている 

 結果について何ら報告されない場合が多々あ

り、その場の議会をやり過ごしただけで、終えて

しまっているのではないかと大変危惧する 

 議会からの指摘事項や提案事項等に対しては、

各部局委員会において、いつどのように対処する

か計画し、調査・検討等をきちんと実行し、チェ

ックした後に、見直しを実施するのかしないのか

を報告するシステムを確立すると同時に、マニュ

アルを文書化していく必要があると考えるが、 

当局の取り組みについて伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ２ 当局の議会

に対する対応

について 

 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 


